



Juin 2009

	<h2>Gazette du 28</h2> <p>Bulletin d'information électronique de l'IHEAL et du CREDAL</p>	
--	---	---

DIRECTEURS DE PUBLICATION :

Martine Droulers (CREDAL) & Georges Couffignal (IHEAL)

RESPONSABLE D'ÉDITION :

Françoise Roujean (CREDAL)

SOMMAIRE

INSTITUT DES AMÉRIQUES

INFORMATIONS IHEAL - CREDAL

[Nouvelles de l'IHEAL et du CREDAL](#)
[Administration](#)
[Conférences, séminaires](#)
[Missions](#)
[Publications](#)

NOUS AVONS SÉLECTIONNÉ POUR VOUS

[Internet](#)
[Soutenance](#)
[Appels à projets](#)
[Appels à candidatures](#)
[Appels à communications](#)
[Colloques, séminaires, congrès](#)
[Appels à publications](#)
[Publications](#)

INSTITUT DES AMÉRIQUES

- Arturo Valenzuela, membre du Conseil scientifique de l'IdA, a été nommé par le Président Obama « Assistant Secretary for Western Hemisphere Affairs, Department of State ».

- L'Institut des Amériques, l'Iheal et la Chaire Simon Bolivar ont organisé une journée d'études sur le thème « Légitimité, démocratie et *accountability* dans les processus de Gouvernance régionale : les Amériques en perspectives comparées » le vendredi 5 juin 2009

Contact :

Stéphanie Sonnet

iheal-ri@univ-paris3.fr

01 44 39 86 99

- L'Institut des Amériques lance un appel à communications pour le colloque annuel 2009 qui se tiendra les 19 et 20 novembre prochain à Paris sur le thème : « Les Amériques face à la crise »

Les communications pourront être faites en français ou en anglais.

Veillez faire parvenir vos propositions : une page avec un résumé bibliographique de 10 lignes + un curriculum vitae résumé de 10 à 20 lignes, **avant le 30 juin 2009** à l'adresse suivante :

colloque-ida-2009@institutdesameriques.fr

Les auteurs de propositions retenues seront avisés à partir du 20 juillet 2009.

Comité d'organisation :

- Florence Pinot de Villechenon

- Jacques Pothier

- Carlos Quenan

Comité scientifique :

- Laurence Whitehead

- Heinz Ickstadt

Les Amériques face à la crise

La crise actuelle, déclenchée par la crise de confiance sur les crédits immobiliers américains, est associée dans son point de départ à l'Amérique, comme l'avait été celle de 1929 -comme si l'Amérique était le continent de la 'crise'. Elle nous renvoie à toute une série de crises régionales qui l'ont précédée bien des années avant dans les pays d'Amérique latine, aux prises avec le fléau de l'hyper inflation et de graves turbulences financières, sociales et politiques aussi bien qu'à la notion de catastrophe écologique liée à l'évolution subite du climat qui met en doute la capacité de l'homme à réagir à l'événement.

- Table Ronde d'ouverture : Crise et gouvernance globale

- Premier panel : Penser la crise

Soubresaut brutal, accélération du temps, tremblement de terre, tsunami...la crise est abordée ici en tant que concept, en s'interrogeant sur les rapports Crises/Nouveau Monde. Il s'agirait d'interroger l'expérience américaine de la crise dans son épaisseur historique, en analysant ce qui 'fait crise' en Amérique et ses implications pour le reste du monde. Entre évolution, révolution et convulsion, les Amériques constituent-elles le laboratoire du Monde ?

- Deuxième panel : Anatomie de la crise

La crise actuelle, initialement, a une dimension économique. Elle éclate avec la crise des *subprimes* de juillet 2007 et s'aggrave progressivement pour devenir une crise économique globale à partir de

septembre 2008 (effet Lehman Brothers). La crise actuelle peut-elle reproduire la séquence des crises du passé ? (crises sociales, politiques, voire militaires) ? Il s'agit de se pencher sur les mécanismes de la crise : ses origines, les canaux de transmissions ainsi que ses principales dimensions sectorielles et thématiques : énergie, agro-alimentaire, migrations, intégration régionale, ...

- Troisième panel : Crise et création

Quels que soient ses mécanismes, ses réalités sociales ou économiques, la crise s'inscrit dans l'expérience américaine comme un vécu: y aurait-il alors dans certaines communautés américaines une expérience humaine spécifique de la crise ? Sous cet angle, des comparaisons intéressantes seraient souhaitables entre les ressources symboliques des différents États -que ce soit à propos de la crise actuelle ou, avec un recul utile, à propos du vécu de la Grande Dépression ou d'autres crises ressenties internationalement en Amérique: réponses communes, parallèles, divergentes ? Il s'agit ici d'analyser comment la crise est gérée politiquement dans l'imaginaire collectif (stratégies de survie, phénomènes de résilience, création de héros, de bouc-émissaires, imaginaire de sortie de crise, entre utopie et apocalypse...) et comment elle est traitée ou dépassée dans les représentations illustrées par la littérature, la religion, la philosophie, le cinéma et autres productions culturelles.

- Quatrième panel : Crise et avenir

La crise infirme-t-elle ou accélère-t-elle des politiques qui étaient en œuvre ? La crise économique, épiphénomène d'une crise de civilisation de nouveau type (crise écologique, de l'énergie, crise d'un modèle de production et de consommation...) annonce-t-elle des changements majeurs ? Alors que sur de nombreux plans (rôle de l'État, importance de l'environnement dans la dynamique et la régulation de nouveaux modes de développement, surveillance et réglementation de la finance...) la rupture semble l'emporter sur la continuité, il s'agit d'envisager et d'analyser, au-delà de la conjoncture, les scénarios de sortie de crise ainsi que les répercussions de la crise sur les relations internationales à court et moyen terme (en particulier, y aura-t-il une redistribution des cartes dans le triangle atlantique ?)

- Institut des Amériques – Appel à projets pour l'année 2010

Dans le cadre de sa politique d'encouragement à la recherche, l'Institut des Amériques lance un appel à projets pour les manifestations scientifiques qui auront lieu au cours de l'année civile 2010. Le budget recherche de l'Institut des Amériques sera réparti entre les projets transaméricains ou comparatistes d'une part, ceux portant sur les États-Unis, le Canada ou l'Amérique latine d'autre part. Il n'y aura pas de nouvel appel d'offres en cours d'année.

a) Colloques, journées d'études, séminaires

Une priorité sera accordée aux projets permettant de mettre en relation chercheurs français et étrangers et émanant d'institutions françaises, membres de l'Institut des Amériques. Par ailleurs, il convient de rappeler que la thématique officielle de l'Institut des Amériques pour la période 2007-2011 s'intitule « Repenser les intégrations dans les Amériques » ; il serait donc souhaitable que, chaque année, un certain nombre de manifestations soient organisées dans cette perspective.

Toute proposition sera constituée d'un argumentaire, d'un programme détaillé et le plus complet possible, d'un CV des organisateurs et d'un budget prévisionnel. Chaque dossier sera adressé avant le **15 septembre 2009** à l'adresse suivante : gt-recherche@institutdesameriques.fr

Les demandes seront soumises pour évaluation aux experts du groupe de travail Recherche, puis présentées devant le Bureau de l'Institut des Amériques et le Conseil scientifique. Les résultats seront publiés début décembre 2009.

b) Aide à la recherche doctorale

L'une des vocations de l'Institut des Amériques réside dans le soutien aux jeunes chercheurs préparant une thèse de doctorat portant sur les Amériques ou une partie des Amériques. Ce soutien prend la forme d'une aide aux recherches en cours (exclusivement pour un travail de terrain dans les Amériques ou, à titre exceptionnel, dans un pays d'Europe). Cet appel d'offres concerne uniquement les doctorants inscrits dans une institution française membre de l'Institut des Amériques.

Toute demande d'aide pour une thèse en cours sera constituée d'une présentation du projet doctoral, d'un budget prévisionnel de la mission, d'un CV du jeune chercheur et d'une lettre de recommandation de son directeur de recherche. Les demandes devront être adressées **avant le 15 septembre 2009** à l'adresse suivante : gt-recherche@institutdesameriques.fr

Elles seront soumises pour évaluation aux experts du groupe de travail Recherche, puis présentées devant le Bureau et le Conseil scientifique de l'Institut des Amériques. Les résultats seront publiés début décembre 2009.

[Retour au sommaire](#)

INFORMATIONS IHEAL - CREDAL

Nouvelles de l'Iheal et du Credal

- Composition du Conseil du Credal suite aux élections du 24 mars 2009

Membres de droit

[Martine Droulers](#), Cnrs, Directrice du Credal

[Georges Couffignal](#), Université Paris 3 - Sorbonne nouvelle, Directeur de l'IHEAL

Collège des Ita et Iatos

Membres élus : [Fabiola Rodriguez Lopez](#), [Armelle Thomas](#), [Margit Vermes Labrousse](#)

Membre nommé : Mona Huerta

Collège des chercheurs :

Membres élus : [Isabelle Lausent-Herrera](#), [Guy Mazet](#), Marielle Pepin-Lehalleur

Membres nommés : [François-Michel Le Tourneau](#), [Hervé Thery](#)

Collège des enseignants-chercheurs

Membres élus : Claudia Damasceno, [David Dumoulin](#), Aline Hemond

Membres nommés : [Maria Eugenia Cosio Zavala](#), Sébastien Velut

Doctorants

Membre élu : [Dorothée Serges](#)

- Les programmes des enseignements 2009-2010 du Master « Études internationales (SHS), spécialité : Études latino-américaines » sont disponibles sur le site de l'Iheal – Credal.

- Prix Luis Castro Leiva - Lauréats 2009

Le Prix d'aide à la recherche en sciences humaines et sociales sur le Venezuela contemporain destiné à de jeunes chercheurs inscrits dans un établissement d'enseignement supérieur français - Prix Luis Castro Leiva - a été attribué en 2009 à :

1^{er} Prix : Thomas Posado

Sujet : Comparaison de la recomposition syndicale actuelle au Venezuela avec celle qui s'est effectuée à Cuba durant les premières années de la Révolution par le biais d'une étude sociohistorique (Sciences Po Paris)

2^e Prix : Julian Cardenas Garcia

Sujet : « L'état actuel du régime juridique des contrats pétroliers au Venezuela » (Credimi - Université de Bourgogne)

Contact :

Stéphanie Sonnet : Stephanie.Sonnet@univ-paris3.fr

[Retour au sommaire](#)

Administration

- Subventions pour les colloques et manifestations de l'Institut des sciences humaines et sociales du Cnrs

Pour les colloques et manifestations qui se dérouleront en 2010, les dossiers de demandes de subventions doivent être transmis, de préférence par voie électronique ou par courrier, auprès de l'Institut des sciences humaines et sociales-Inshs en prévision des prochaines sessions du Comité national.

Dates limites de dépôt des dossiers : **15 juin et 15 décembre 2009.**

En savoir plus

<http://www.cnrs.fr/inshs/informations-DU/demandes-subventions-colloques.htm>

- Le Cnrs recrute 456 ingénieurs, techniciens et administratifs

En 2009, le Cnrs recrute par concours externes 456 ingénieurs, techniciens et personnels administratifs (H/F) diplômés du BEP au doctorat dans plus de 120 métiers d'accompagnement de la recherche et d'appui à la recherche. Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au **10 juillet 2009, 17 h.**

Plus d'infos sur le site « Concours 2009 » : <http://www.sg.cnrs.fr/drhita/concoursita/default.htm>

[Retour au sommaire](#)

Conférences, séminaires

- Dans le cadre du cycle de conférences sur l'Amérique latine et les Caraïbes « Les rendez-vous de l'Iheal », Carlos Mario Yory Garcia (Universidad Nacional de Colombia / Universidad Javeriana de Bogotá) a fait une conférence sur le thème « Développement soutenable -Habitat urbain et droit à la ville » le 27 mai 2009.

- Contact : alethiayory@gmail.com

- Dans le cadre des réunions [Duramaz](#), Florent Kohler et Eduardo Brondizio sont intervenus le mercredi 10 juin à l'Iheal-Credal sur la thématique : « Apport de l'anthropologie aux projets multidisciplinaires »

Pascal Sébille a fait une présentation du « Rendu des indicateurs démographiques Ebima ».

Les prochaines réunions programmées sont :

17 juin : Point d'avancement de thèse - Présentation : Dorothee Serges

24 juin : Point sur l'état d'avancement des différents chantiers avant l'été

Contact : Stéphanie Nasuti

Doctorante Iheal-Credal, snasuti@univ-paris3.fr

- Vous êtes invités à la Maison de l'Amérique latine à une rencontre avec Giancarlo Summa pour la présentation de son livre « [Le rôle politique de la presse au Brésil - De l'élection à la réélection de Lula](#) », paru aux Editions de l'Iheal, 2009 dans la collection. Chrysalides le Mardi 23 Juin 2009 de 19 h à 20 h 30.

Cette présentation sera suivie d'un débat en présence d'Alain Rouquié, [Olivier Compagnon](#), et [Frédéric Louault](#).

- Le groupe de recherche « Les mutations de la gouvernance en Amérique latine » du Ceri-Sciences Po et le groupe de recherche de l'Ersipal du Credal sont heureux de vous inviter à participer à la prochaine séance de leur séminaire conjoint Vendredi 12 juin 14 h à 16 h au Ceri (56, rue Jacob 75006 Paris)

Conférence de João Pacheco de Oliveira « La naissance du Brésil : images coloniales sur les indigènes au XIX^e siècle » -Ethnologue, Museu Nacional, (Rio de Janeiro), Professeur invité à l'Iris-Ehess.

Parmi ses publications :

O nosso governo: Os ticuna e o regime tutelar (1988) ; Indigenismo e territorialização : Poderes, rotinas e saberes coloniais no Brasil contemporâneo (1998) ; Ensaios de antropologia histórica (1999) ; et/A viagem da volta : Etnicidade, política e reelaboração cultural no nordeste indígena /(1999)

Responsables Ersipal : [Capucine Boidin](#), [David Dumoulin](#) et [Christian Gros](#)

Responsables Ceri-Sciences Po : David Recondo, Paula López Caballero

Contact : Paula López Caballero

Postdoctorante

CERI Sciences-Po

lopez@ceri-sciences-po.org

56, rue Jacob

75006 Paris

01 58 71 70 64 / 06 03 33 40 82

- Journée d'études - Discours politiques en Amérique latine -organisée dans le cadre du Seged (Séminaire Gouvernabilité et Démocratie, Equipe de recherche en science politique du Credal) et présidée par Hubert Gourdon (professeur en sciences politiques, Iheal/Credal).

26 juin 2009 - 9h - 17h30, à l'Iheal-Credal, salle Paul Rivet (5ème étage).

L'Amérique latine connaît depuis quelques années une intense effervescence politique – succession des scrutins, apparition de nouvelles revendications, entraînant parfois une polarisation sociétale, émergence de leaders charismatiques ou d'outsiders, entre autres – suscitant de nouvelles perspectives de recherche sur les notions de « virage à gauche » ou d'un possible « retour du populisme » dans cette région. Dans ce contexte, on peut s'interroger sur la place qu'occupe le discours politique dans cette nouvelle configuration. L'étude des discours peut-elle contribuer à l'analyse des phénomènes politiques et sociaux ?

Afin de mener une réflexion sur ce sujet, la journée d'études « Discours politiques en Amérique latine » réunira de jeunes chercheurs travaillant sur cette thématique. Les contributions porteront sur divers types de corpus, tels que les discours médiatique et présidentiel, ou encore les manifestes. Utilisant des approches méthodologiques variées, leur point commun est d'avoir pour objet d'étude le discours politique. La journée s'organisera autour des axes suivants :

- Violences et conflits dans le discours médiatique
- Figures de pouvoir et de contre-pouvoir : Images de soi et mise en scène
- Evolution du langage politique : études de cas et mise en perspective

Cette journée d'études fait suite au colloque international « Les discours politiques en Amérique latine : filiations, polyphonies, théâtralités » qui s'est tenu les 12, 13 et 14 février 2009 à l'Université Paris-Est (<http://infotext.free.fr/site/>). Elle a pour objectif de consolider la dynamique créée par cette rencontre et de susciter la discussion autour de cet objet, encore peu abordé sous l'angle de l'analyse du discours, dans la recherche sur l'Amérique latine.

Une des perspectives de cette journée serait, à terme, la constitution d'un réseau de chercheurs, consacré à l'étude des discours politiques latino-américains. La construction d'un site internet sur ce thème (en cours de réalisation), où figureront les textes des contributions, sera l'un des prolongements de ce projet.

Organisation : Morgan Donot (Doctorante Paris III, Iheal/Credal)

morgandonot@etud.sorbonne-nouvelle.fr

Eglantine Samouth (Doctorante Paris Est, Ceditec)

eglantine.samouth@etu.univ-paris12.fr

Inscriptions : coordinateur.seged@yahoo.com

Au programme

9 h - 9 h 15 Accueil

9 h 15 - 9 h 45 : Conférence d'ouverture : État de Droit et Néo-populisme en Amérique latine.
Hubert Gourdon.

9 h 45 – 10 h 45

1^{er} atelier : Violences et conflits dans le discours médiatique

- La tentative de coup d'État contre Hugo Chávez en avril 2002 : Des événements qui font la une ou des unes qui font l'événement ? - Eglantine Samouth, Université Paris-Est, Ceditec.
- Nommer le conflit et les acteurs armés : la visibilité médiatique au cœur des stratégies de communication de guerre des acteurs armés. Le conflit interne en Colombie. - Yeny Serrano, Université de Genève.

11 h -12 h 30

2^e atelier : Figures de pouvoir et de contre-pouvoir : Images de soi et mise en scène

- Ethos préalable et discursif dans le discours de Néstor Kirchner. Vers la constitution d'un leadership ? - Morgan Donot, Iheal, Credal.
- La notion d'ethos dans les discours de campagne de Ricardo Lagos (ex-président du Chili) et Michelle Bachelet (actuelle présidente du Chili). - Pablo Segovia Lacoste, Paris 13, CAD.
- La « mise en scène » des messages écrits par Camilo Torres (1965) en Colombie. - Sandra Tarazona, Université Paris-Est.

12 h 30 – 14 h 30 : Pause-déjeuner

14 h 30 – 15 h 30

3^e atelier : Evolution du langage politique : études de cas et mise en perspective

- Michelle Bachelet et la parité politique au Chili : une vérité qui dérange. - Myriam Hernandez, Université Paris I.
- Etude du langage politique du président vénézuélien, Hugo Chavez.- María Fernanda González, Ifea et Université Paris-Est, Ceditec.

15 h 45 – 16 h 15

- Le Retour du populisme en Amérique latine : Histoire séculaire d'une relation dialogique entre le peuple et l'élite. - Ricardo Peñafiel, Northwestern University, Iedes/Paris I et Gripal.

16 h 15 – 17 h 30 : Conclusion et discussion générale

[Retour au sommaire](#)

Missions

- Rapport de mission d'[Olivier Compagnon \(Maître de conférences \(Université Paris 3 – Sorbonne nouvelle / Iheal/IUF\)](#) - Instituto de Altos Estudios para el Desarrollo, Bogotá - 13 février – 22 février 2009

Quatre points méritent d'être mis en exergue au terme de cette mission de dix jours réalisée au sein de l'Instituto de Altos Estudios para el Desarrollo de Bogotá.

1) Présentation d'une communication intitulée « Algunas consideraciones sobre la política internacional de Chávez y sus condiciones, 1999-2009 » dans le cadre d'une table ronde intitulée « Venezuela : perspectivas internacionales », à l'Universidad Externado de Colombia le 17 février 2009 (cinq intervenants au total, une centaine de personnes présentes dans l'auditoire). Cette communication a présenté les grandes lignes structurantes de la politique extérieure vénézuélienne depuis l'accession au pouvoir de Chávez en 1999 (récupération de la souveraineté nationale, promotion d'un leadership vénézuélien à l'échelle latino-américaine), a mis l'accent sur l'écart existant entre l'ordre des pratiques et l'ordre du discours et a esquissé une périodisation de la dernière décennie en montrant l'articulation entre politique intérieure et politique extérieure.

2) Présentation d'une conférence intitulée « La política internacional de Chávez en una perspectiva histórica » au sein de l'Academia Diplomática de San Carlos (Ministerio de Relaciones Exteriores) le 19 février 2009 (une quarantaine de personnes présentes dans l'auditoire). Cette conférence a tenté de remettre en question le paradigme de la rupture à l'aune duquel sont systématiquement pensées les pratiques de pouvoir de Chávez, en montrant que nombre des pratiques observables depuis dix ans dans le champ des relations internationales pouvaient être inscrites dans une forme de continuité avec celles de la IV^e République et que la politique extérieure vénézuélienne contemporaine était davantage marquée par un grand pragmatisme que par la poursuite d'un projet idéologique *sui generis*. Cette conférence fera l'objet d'une publication dans la revue *Cuadernos de estudios Latinoamericanos*.

3) Séances de travail avec [Pierre Gerstlé](#), coordinateur pédagogique de l'Instituto de Altos Estudios para el Desarrollo, en vue de la création d'un Master franco-colombien de sciences sociales visant à développer des synergies entre les principales universités de Bogotá d'une part, les universités françaises membres de l'Institut des Amériques d'autre part. Ces séances ont notamment visé à déterminer les contenus possibles d'enseignement de ce Master et les conditions de circulation vers la France des étudiants colombiens. Voir projet transmis par [Pierre Gerstlé](#) sur ce point au bureau de l'Institut des Amériques.

4) Réunion de travail, en compagnie de [Pierre Gerstlé](#), avec Jean-Claude Kohler, attaché de coopération culturelle à l'ambassade de France en Colombie, le 18 février 2009. Cette rencontre d'une heure et demie a été l'occasion de dresser un bilan du développement de l'Institut des Amériques en France et d'approfondir le projet de création d'une antenne de l'IDA en Colombie (activités de recherche bilatérales, accords de coopération universitaire, relations entre l'antenne de l'IDA et l'Ifea, etc.). Jean-Claude Kohler a rappelé que l'ambassade de France en Colombie soutenait fermement ce projet et était prête à développer sur son site, dans les meilleurs délais, un espace spécifiquement consacré aux activités de l'IDA.

[Retour au sommaire](#)

Publications

- Hervé Théry, Directeur de recherche au Cnrs-Credal, universidade de São Paulo (USP)/ Chaire Pierre Monbeig a participé au dossier en ligne : « Le Brésil, ferme du monde ? » présenté par le site *Géococonfluences*.

Consulter le dossier : <http://geoconfluences.ens-lsh.fr/actus/index.htm>

Géococonfluences –

École Normale Supérieure - Lettres Sciences humaines - Section de Géographie

Direction générale de l'enseignement scolaire (Dgesc)

15 parvis René Descartes BP 7000 69342 Lyon cedex 07

Tel : (33) (0) 4 37 37 64 90

- Le dernier numéro des *Cahiers du Genre* (n°46/2009) sur État, Travail et Famille vient de paraître. Vous trouverez, dans la section Hors-champ, l'article de Virginie Rozée, Chercheure post-doctorante Credal / Inserm intitulé « La domination masculine et l'image de la madresposa . L'exercice des droits reproductifs et sexuels des femmes boliviennes » (pp.177-197).

Contact :

rozeevirginie14@yahoo.fr / virginie.rozee@ined.fr

Tel. : +33.(0)1.56.06.21.77 / (0)6.30.72.90.65

[Retour au sommaire](#)

NOUS AVONS SÉLECTIONNÉ POUR VOUS

Internet

- Une nouvelle rubrique du blog d'Alain Musset est destinée à présenter le travail des étudiant(e)s (en thèse ou en master) afin de mieux comprendre comment s'organise une recherche de terrain. A partir des comptes-rendus de missions et des journaux de bord envoyés par les étudiant(e)s depuis leur lieu d'étude, il s'agit non seulement de partager des expériences personnelles et d'exposer des méthodes d'enquête, mais aussi d'exprimer librement les joies et les difficultés d'une recherche empirique, fondée sur la découverte d'un territoire et la rencontre avec ses habitants.

Adresse :

<http://alain-musset.superforum.fr/etudiantes-f37/etudiantes-pratiques-de-terrain-t281.htm>

- Le *Journal of Politics in Latin America* JPLA est maintenant en ligne à l'adresse : <http://hup.sub.uni-hamburg.de/giga/jpla/index>

Au sommaire : Vol 1, N° 1 (2009)

Editorial - Jorge Gordin [Abstract PDF \(English\)](#)

Research Articles

The Mechanics of Regime Instability in Latin America - Adam Przeworski [Abstract PDF \(English\)](#)

Institutional Change in Latin America: External Models and their Unintended Consequences - Kurt Weyland [Abstract PDF \(English\)](#)

Government and Opposition in the Argentine Congress, 1989-2007: Understanding Inter-Party Dynamics through Roll Call Vote Analysis - Mark P. Jones, Wonjae Hwang, Juan Pablo Micozzi [Abstract PDF \(English\)](#)

Compulsory for Whom? Mandatory Voting and Electoral Participation in Brazil, 1986-2006 - Timothy J. Power [Abstract PDF \(English\)](#)

Review Articles

From Party Systems to Party Organizations: The Adaptation of Latin American Parties to Changing Environments - Laura Wills-Otero [Abstract PDF \(English\)](#)

[Jorge P. Gordin](#), GIGA German Institute of Global and Area Studies, Germany

Si vous souhaitez publier dans cette publication, adressez vos articles à :

gordin@giga-hamburg.de.

- Vous êtes invités à visiter le blog « patrimoine culturel franco-chilien », où vous pourrez lire deux nouveaux articles. Le premier concerne la présence d'architectes européens au Mexique aux XIX^e et XX^e siècle, le second étant une citation qui pourrait intéresser à tous ceux qui travaillent dans le domaine de l'architecture, du patrimoine, des arts en général. <http://arquifraciachile.blogspot.com>.

Contact : Francine Perrin

265 Avenue Jean Jaurès

76 600 Le Havre

port : 06 03 42 77 68

skype : francine240782

francine_perrin@hotmail.fr

<http://arquifraciachile.blogspot.com>

- La bibliothèque de l'Université des Antilles et de la Guyane a le plaisir de vous annoncer la publication en ligne du numéro 11 de la revue *Etudes caribéennes*.

Numéro 11 : [Petits territoires insulaires et développement durable](#)

Dirigée par Pascal Saffache, *Études Caribéennes* est une revue pluridisciplinaire accessible sur [Revues.org](#), portail francophone de l'édition scientifique en sciences humaines et sociales <http://etudescaribeennes.revues.org/>. Regards croisés d'universitaires de la Caraïbe et du Monde, travaux originaux de jeunes chercheurs et de chercheurs confirmés, *Etudes Caribéennes* est un espace d'expression scientifique qui a pour support principal le bassin caribéen Géographie, aménagement, économie et sciences sociales (histoire, sociologie, anthropologie), à travers une approche pluridisciplinaire, cette revue contribue à la réflexion sur le développement de l'espace caribéen. La revue propose trois numéros annuels organisés autour d'un dossier thématique central. Les textes publiés, en français, en anglais, en espagnol, sont évalués par un comité scientifique international.

Contact : anne.pajard@martinique.univ-ag.fr

[Retour au sommaire](#)

Soutenance

- La soutenance de thèse d'Aurélie Quentin : *Politiques de l'habitat, gouvernance urbaine et justice sociale: le cas de l'Equateur*, aura lieu à l'Ehess, 105 Bd Raspail, salle 2, le mercredi 24 juin à 9 h.

Jury :

Alain Musset (directeur),
Marie-France Prévôt-Schapira,
Hélène Rivière d'Arc,
Philippe Gervais-Lambony.

Contact : Alain.Musset@ehess.fr

[Retour au sommaire](#)

Appels à Projets

- Programme Emergence(s) : appel à projets 2009

Ce programme a pour objectif de soutenir des projets de recherche de chercheurs ou enseignants chercheurs sur de nouveaux axes de recherche, qui :

- Soit donnent lieu à la création d'une équipe de recherche,
- Soit conduisent à développer une jeune équipe de recherche,
- Soit innovent par leur caractère interdisciplinaire ou fédératif.

Toutes les disciplines sont éligibles, à l'exception de la recherche médicale qui fait l'objet d'un autre programme de la Ville de Paris.

Date limite : **mardi 30 juin 2009 à midi**

Vous trouverez toutes les informations sur le site :

http://www.paris.fr/portail/Education/Portal.lut?page_id=9197&document_type_id=5&document_id=67172&portlet_id=22441

[Retour au sommaire](#)

Appels à candidatures

- Programme de bourses « Becas Chile »

Le Chili souhaite augmenter le nombre de ses étudiants allant à l'étranger pour y effectuer leurs études de master et de doctorat. A cet effet, un nombre important de bourses seront disponibles, dès septembre 2009, dans le cadre du programme « Becas Chile ».

Les candidatures peuvent être déposées jusqu'au 2 juillet 2009.

Plus d'informations sur le site <http://www.becaschile.cl/>

Contacts : Direction des relations internationales du Cnrs (Antonia.Alcaraz@cnrs-dir.fr) et/ou Bureau Cnrs de Santiago (CNRS-amlatine@123.cl).

- Prix Observatoire Nivea / Cnrs - Appel à candidatures pour deux prix en Sciences humaines et sociales

Thème : La construction du paraître dans la société

Date limite de candidature : **15 juillet 2009**

Suite au succès rencontré lors des deux premières éditions, l'Observatoire Nivea et le Cnrs ont décidé de s'associer une nouvelle fois pour remettre deux prix récompensant deux doctorants en Sciences humaines et sociales s'inscrivant dans une perspective interdisciplinaire en particulier avec la chimie.

<http://www.cnrs.fr/infoslabos/Prix-scientifiques/docs/OBS-CPAnnoncePrix2009VDEF.pdf>
http://www.observatoirenivea.com/evenement_article.aspx?Doc=98

- Appel d'offres pour master 2 ou doctorant en cours : Proposition de financement d'un terrain de trois mois au Mexique
Critères d'éligibilité :
1 - Faire des recherches en anthropologie ou en sociologie sur le thème des adoptions temporaires ou définitives dans la période contemporaine au Mexique.
2 - Avoir une bonne pratique de l'espagnol parlé et, si possible, écrit.

Il est demandé de faire un rapport de terrain au retour de la mission et de participer jusqu'en septembre 2011 au programme Ecos Nord intitulé : « La mobilité des personnes dans les familles mexicaines. Étude comparative des parentés choisies - La movilidad en las familias mexicanas. Estudio comparativo de los parentescos por elección »

Offre :

- 1 billet d'avion Aller-retour France-Mexique entre le 1^{er} octobre 2009 et le 31 août 2010 ;
- 15 jours à 3 mois de frais de mission payés à raison de 330 pesos par jour, soit environ 10 000 pesos par mois = 550 Euros par mois

Envoyer un CV, une lettre de motivation et un projet de recherche d'environ une page **avant le 30 juin 2009** à : francoise.lestage@univ-paris-diderot.fr

Les candidat(e)s seront informé(e)s de l'issue de leur demande dans la première quinzaine de juillet.

Contact : Françoise Lestage

Unité de Recherche Migrations et Société (Urmis)

Casier 7027

Université Paris Diderot Paris 7 - 5 rue Thomas Mann 75205 Paris Cedex 13

01.57.27.66.73

Appels à communications

- Un colloque international sur « La Guyane au temps de l'esclavage, discours, pratiques et représentations, XVII^e-XIX^e siècle » aura lieu du 16 au 18 novembre 2010 à Cayenne (Guyane).

Organisateurs : Association des Professeurs d'Histoire et de Géographie Guyane (Aphg-G) ; Société des Amis des Archives et de l'histoire de Guyane (Saahg)

Ce colloque a pour ambition de faire le point sur les dernières recherches concernant la période esclavagiste en Guyane.

Celui-ci se situe dans le prolongement de la thématique Histoire et Mémoire inaugurée lors du précédent colloque organisé en Guyane en novembre 2005. Ces trois journées seront l'occasion d'une rencontre entre des chercheurs et le grand public composé notamment d'enseignants d'histoire et de géographie des collèges et lycées de Guyane.

Pistes de réflexions :

Comment l'analyse historique peut-elle rendre intelligible les pratiques économiques (aménagement de l'espace, productions, commerce intérieur et extérieur, équipements, consommation, organisation du travail sur les habitations, et hors des habitations dans les villages amérindiens et noirs marrons), les pratiques culturelles (festives, vestimentaires, musicales...), les pratiques scientifiques (explorations, études botaniques, médicales...), les pratiques religieuses de toutes origines ?

Une sélection de discours, qui implique un certain nombre de représentations, pourra être analysée : par exemple, discours sur l'esclavage durant la période, après l'abolition, jusqu'à la gestion de la mémoire collective dans la société d'aujourd'hui.

Ces discours, pratiques et représentations, sont en général discrètement interrogés dans les universités et les centres de recherche. Pour nombre d'enseignants, soucieux de bonnes pratiques pédagogiques, elles demeurent souvent muettes, faute de clés. Les chercheurs seront donc invités à en fournir lors de leurs communications et des débats qui s'engageront.

Ces axes de réflexion ne sont là qu'à titre indicatif, la commission de sélection étudiera toutes les propositions étayées et construites. Bien que centré sur la Guyane, ce colloque est ainsi ouvert aux contributions concernant le bassin amazonien qui s'inscriraient dans une problématique similaire. Les organisateurs n'accepteront que des communications inédites.

Les communications (d'une durée maximum de 20 minutes et d'une longueur maximum de 50 000 signes, pour la publication) seront présentées en français.

Les fiches d'inscriptions (PJ) avec résumé de la communication sont à renvoyer **avant le 31 octobre 2009** aux coordinateurs du colloque, dont les coordonnées sont indiquées ci-dessous. Les auteurs des propositions retenues seront avisés avant le 16 janvier 2010.

Les contributions retenues par le comité de sélection feront l'objet d'une publication. Les frais de déplacement et d'hébergement seront pris en charge par l'organisation du colloque.

Mots-clés : Guyane, Amérique latine, esclavage, traite, abolition, colonisation, habitation, race, représentation, mémoire collective

Contact : Jacqueline Zonzon

Courrier électronique : guyzonzon@wanadoo.fr

23, rue Doctoré-Mogès

97354 Rémire-Montjoly - Guyane Française

- Appel à communications : Simposio desarrollo ciudad y sostenibilidad
Universidad Politécnica de Madrid - Universidad de La Serena
La Serena 28, 29 y 30 Octubre 2009.
Presentación de resúmenes: nueva fecha hasta el **25 de junio 2009**

Toutes les informations à l'adresse : <http://habitat.aq.upm.es/org/anuncios/n581.pdf>

- Centro de Estudios de Fronteras e Integración (Cefi) - Universidad de Los Andes Táchira (San Cristóbal, Táchira, Venezuela); Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras - Dirección de Etnología y Antropología Social, Instituto Nacional de Antropología e Historia (México, D. F., México) ; Grupo de Investigación Estudios Sectoriales y Territoriales (Esyt) Departamento de Economía - Universidad Eafit (Medellín, Colombia).

Invitan a participar en el XII Congreso internacional sobre integración regional, fronteras y globalización en el continente americano - 26,27 y 28 de Noviembre de 2009 - San Cristóbal – Venezuela Cúcuta - Colombia

Fecha límite para recibir resúmenes: **30 de junio**

Informes e inscripciones:

Dra. Raquel Álvarez de Flores, Centro de Estudios de Fronteras e Integración (Cefi), Universidad de Los Andes-Táchira (San Cristóbal, Venezuela): raflores67@hotmail.com

[Retour au sommaire](#)

Colloques, séminaires, congrès

- Le prochain séminaire de recherche du Groupe de recherche interdisciplinaire sur le Brésil aura lieu le vendredi 19 juin de 18h à 20h à l'Iheal - Credal. Savio Miele (Université de São Paulo) présentera une recherche intitulée « São Paulo : dynamique urbaine et stratégies de (re)production de l'espace métropolitain ».

La séance sera introduite par les responsables géographie du Grib et se clôturera par une présentation des activités et projets du Grib pour l'année universitaire 2009/2010.

Contact: contactgrib@gmail.com

<http://www.gribresil.org>

- Une journée d'études aura lieu le Mardi 16 juin 2009 consacrée aux enjeux de l'accessibilité aux médicaments essentiels dans les pays du Sud (dont les antirétroviraux) dans le cadre des « Aspects des droits de propriété intellectuelle qui touchent au commerce (Adpic). Examen des stratégies des acteurs publics et privés (gouvernements, firmes pharmaceutiques et ONG) ».

Lieu : Reid Hall, Salle de Conférences 4 rue Chevreuse, 75006 Paris M^o Vavin

En ce qui concerne l'Amérique latine :

9 h 40 : Les Enjeux de l'industrie pharmaceutique mexicaine : politiques de propriété intellectuelle et accès aux médicaments - Alenka Guzman, UAM, Mexico

14 h : Duplication, innovation et santé publique : l'émergence d'une nouvelle économie pharmaceutique au Brésil - Maurice Cassier, Cnrs, Marilena Correa, Uerj

14 h 20 : Brazilian experience for promoting the universal access to Arvs. An analysis twenty years after the introduction of Highly Active Antiretroviral Therapy (Haart) - Vera Viera Oswald, Cruz Foundation-Fiocruz

14 h 40 : L'Économie politique du VIH/Sida - Benjamin Coriat, Université Paris 13

17 h 10 Table ronde

Coordinatrices : Samira Guennif (samira@guennif.com) et Alenka Guzman (alenka@prodigy.net.mx)

- Dans le cadre des conférences du Cecupe, Sara Beatriz Guardia, écrivain péruvienne, Chercheur de l'Université San Martin de Porres et Directrice du Cemhal (Centro de Estudios de la Mujer en América Latina) donnera une conférence sur : « Le Rôle de la femme dans le processus de l'Indépendance du Pérou » le lundi 29 juin 2009 à 18 h 30 à la Maison des Sciences de l'Homme (salle 214) 54 bd Raspail 75007 Paris

Contacts : Cecupe yolanda.rigault@wanadoo.fr
<http://www.cecupe.com>

- Le deuxième Congrès latino-américain d'Histoire économique aura lieu à Mexico, du 3 au 5 février 2010 (Cladhe-II) sur le thème : « Les chemins de l'industrialisation ».

Les associations d'histoire économique d'Argentine, du Brésil, du Chili, de Colombie, du Mexique et de l'Uruguay seront les organisatrices. Les associations d'histoire économique d'Espagne et du Portugal participeront comme organisateurs-invités.

Les travaux du Congrès se dérouleront dans le Centre Culturel Tlatelolco de l'Université nationale autonome du Mexique. Le Congrès sera le forum académique idéal pour échanger les résultats de la recherche récente sur l'Amérique latine et la péninsule ibérique, ainsi que pour débattre des perspectives globales et comparatives avec d'autres régions.

Ce Congrès sera un travail collectif qui fixera le futur agenda de la recherche en histoire économique de la région. Il coïncidera avec le Quatrième congrès international de l'Association mexicaine d'histoire économique (Amhe-IV). L'inscription permettra la participation à la totalité du programme des deux Congrès.

L'appel à proposition de sessions et l'ouverture du système d'enregistrement et d'inscription seront annoncés dans les prochaines semaines. Quand les sessions seront approuvées, l'appel à contributions sera annoncé, aussi que l'appel à posters. Il y aura aussi possibilité d'organiser des débats ou bien de présenter des livres, des revues et des sites internet.

L'information complète sur les caractéristiques du Congrès (calendrier, tarifs et paiement), ainsi que de l'information sur le Mexique et les agences de voyage, est disponible sur le site www.economia.unam.mx/cladhe (en espagnol). La première annonce (Primera Circular) peut-être téléchargée sur le site www.economia.unam.mx/cladhe/docs/circular1.pdf.

Si vous avez des questions (en français) écrivez à cladhe2010@gmail.com.

- Un colloque international aura lieu du 18 au 20 juin 2009 sur le thème : « Littérature et esclavage (XVIIIe-XIXe siècles) » sous la responsabilité de Sarga Moussa organisé par l'UMR Lire, à l'Institut des Sciences de l'Homme, Lyon.

Vous trouverez toutes les informations sur le site :

<http://lire.ish-lyon.cnrs.fr/spip.php?article418#programme>

Contact : Sarga Moussa (Cnrs, UMR Lire) smoussa@free.fr

[Retour au sommaire](#)

Appels à publications

- Revue Interdisciplinaire de Travaux sur les Amériques – RITA : Les territoires du voyage

Voyage culturel, touristique, migratoire, d'affaire, d'exploration, de recherche... Le voyage peut prendre différentes formes et les voyageurs n'ont pas tous les mêmes objectifs. Il reste que ces voyages induisent tous un déplacement du sujet voyageur dans de nouveaux territoires géographiques et culturels. Ils se présentent souvent comme des quêtes initiatiques, des quêtes de sens, des quêtes de l'ailleurs, ils sont l'occasion d'une confrontation de Soi à l'Autre, de la part du visiteur mais aussi du visité, et se concluent parfois par une réflexion sur le rapport de soi à l'autre et au monde.

Ce troisième numéro de *Rita* sera donc consacré à cette rencontre entre visiteurs et visités et il cherchera à explorer les territoires physiques et imaginaires du voyage, dans cette double perspective émission / réception de voyageurs.

Dans ce cadre, nous vous proposons d'explorer quelques pistes non exhaustives de réflexion.

Les matériaux de l'étude peuvent être des récits de voyage ou des productions écrites ou iconographiques liées au voyage : que nous apprennent les travaux des explorateurs passés ou contemporains, la production cartographique, les carnets de terrain des chercheurs, les reportages, les discours d'agents de voyage et des compagnies touristiques mais aussi les témoignages de migrants ? Quelle est la place faite à l'exotisme ? En quoi le voyage contribue-t-il ou non à une meilleure connaissance de l'Autre et de Soi ? Quelles sont les stratégies mises en place pour accueillir les voyageurs : infrastructures, formation de guides, accueil ou refoulement des migrants ? En quoi le voyage peut être considéré comme transitoire ? Quelles en sont les retombées à long terme, notamment du point de vue économique ? Quel peut être l'impact de ces voyage(ur)s sur les territoires imaginés et réels ?

Le voyage se présente sous de multiples et diverses formes. La confrontation à d'autres environnements et modes de pensée, la déstabilisation des identités culturelles et individuelles, la « fabrication » de l'exotisme impactent de façon décisive la vie et la pensée des visiteurs et des visités et appellent une réflexion multidisciplinaire, axée autour des concepts communs de la mobilité, du déplacement, du voyage et de ses territoires imaginaires et physiques.

Nous pouvons par exemple imaginer des papiers abordant la question des migrants au sein des Amériques, la création de zones touristiques ex-nihilo, le développement de stratégies matrimoniales dans les lieux fortement touristiques, la prise de conscience de l'intérêt économique de zones archéologiques...

Nous recherchons donc des articles présentant une réflexion originale sur les productions textuelles, iconographiques, sonores et discursives liées aux voyages et leurs impacts dans la production de connaissance, de sens et de pratiques dans la sphère publique au sens large du terme.

Nous attendons pour le **vendredi 12 juillet**, dernier délai, des résumés de vos futures contributions (une page maximum). Un comité de lecture est chargé d'analyser les propositions d'articles, de les accepter, de vous suggérer des modifications ou de les refuser. Une réponse vous sera donnée fin juillet-début août. Les auteur-e-s devront remettre l'article mi-octobre. La parution du deuxième numéro est prévue pour fin décembre 2009.

RITA comité rédaction [<rita.iheal@gmail.com>](mailto:crita.iheal@gmail.com)

Publications

- Alain Musset, directeur d'études à l'Ehess a publié l'ouvrage : « ¿Geohistoria o geoficción? Ciudades vulnerables y justicia espacial »

Editorial Universidad de Antioquia

<http://www.agora.unalmed.edu.co>

Courrier électronique : editorial@udea.edu.co

- Les Editions L'Harmattan viennent de publier « Vivre dans la Sierra Zapotèque du Mexique (1674-1707) - Vaincre la défaite » de Thomas Calvo dans la Collection Recherches Amérique latines. Pour vous le procurer :

<http://www.editions-harmattan.fr>

7, rue de l'École Polytechnique 75005 Paris

Tél : 01 40 46 79 23/Fax : 01 43 25 82 03 /

- Andrzej Dembicz a publié « Cuba 2009. Reflexiones en torno a los 50 años de la revolución de Castro ».

Pour vous le procurer

Cesla (Centro de Estudios Latinoamericanos)

Universidad de Varsovia

Smyczkova 14

02-678 Warszawa

Polonia

tel./fax: (48-22) 5534209

E-mail: cesla@uw.edu.pl

- « Paisajes, espacios y territorios » - Nicolas Ellison y Mònica Martínez Mauri (Coord.)

Pour vous le procurer :

http://www.abayala.org/informacion.php?CODLIBRO=1780&FAC_CODIGO=

Contact:

Nicolas Ellison n.ellison@abdn.ac.uk

Research Fellow, University of Aberdeen

- « Inter/secciones urbanas:origen y contexto en América Latina » - Coordinador: Jaime Erazo

Informes y pedidos: lalibreria@flacso.org.ec

- Le n° 43 (avril-juin 2009) de la revue *Critique internationale* propose dans la rubrique *Varia* un article de Vanessa Bernadou : Nestor Kirchner: du président «sans pouvoirs» au «chef hégémonique»

La revue est présente sur le site du portail de revues Cairn à l'adresse suivante :

http://www.cairn.info/revue.php?ID_REVUE=CRII

A noter : Les anciens numéros de *Critique internationale* sont en accès libre sur le site du Ceri à l'adresse :

<http://www.ceri-sciences-po.org/cerifr/publica/critique/criti.htm>

- « Mercociudades, red de integración - Una nueva realidad en América Latina par Leonardo Granato et Nahuel Oddone

Contact: Nahuel Oddone

nahueloddone@hotmail.com

- Le numéro 72, Printemps 2009 de la revue *Problèmes d'Amérique latine*, vient de paraître avec un dossier Ethnicité coordonné par Gilles Bataillon et Julie Devineau

Au sommaire

- Ethnicité, Gilles Bataillon et Julie Devineau
- Le pouvoir des symboles/les symboles dans le pouvoir. Théosophie et 'mayanisme' dans le Yucatán (1922-1923), Beatriz Urías Horcasitas
- Quelques caractères originaux d'une culture métisse en Amérique latino-indienne, François Bourricaud.
- Invocations de l'ethnicité et imaginaire sociopolitique au Mexique, José Luis Escalona Victoria
- Variations régionales : la politisation des identités ethniques au Mexique, Julie Devineau.
- Mutations et déclin du Mouvement Pachakutik en Équateur (1996-2008), Julie Massal
- La démocratie brésilienne à l'épreuve de la 'question raciale', Jean-François Véran
- Résumés

Pour vous le procurer :

Paris : Editions Choiseul,

Diffusé par [Choiseul editions](http://choiseul.com)

- La thèse « Franquisme et antifranquisme dans l'Argentine péroniste (1945-1955) » de Laurent Bonardi est disponible dans le catalogue Thèse à la Carte.

L'Atelier national de reproduction des Thèses assure une diffusion commerciale des thèses sur support papier avec l'autorisation de l'auteur depuis 1996.

Les thèses sont répertoriées par discipline dans le catalogue Thèse à la Carte (accessible sur le site www.anrtheses.com.fr) et sont vendues à la demande.

Contact : Amélie Buirette

Secrétaire commerciale

Atelier National de Reproduction des Thèses

amelie.buirette@univ-lille3.fr

03.20.30.31.63

[Retour au sommaire](#)